



Control de Lectura

Elsi Adamari Vinalay Velázquez

Antropología Médica II

Medicina Humana

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

2do "A"

Unidad IV

Comitán de Domínguez, Chiapas a 04 de julio de 2025.

APROXIMACION CRITICA A LAS POLÍTICAS PÚBLICAS.

Dr. Sergio
Jimenez Ruiz /
Adamari Vinalay

Se habla de las políticas públicas implementadas durante casi tres décadas para abordar la salud de las poblaciones indígenas, no se limita a describir las políticas, sino que las examina a través de una lente crítica cuestionando su efectividad real en la mejora de la salud indígena y su capacidad para integrar de forma equitativa la medicina tradicional con la biomedicina occidental, tenemos que observar las brechas entre la retórica oficial de la "Salud Intercultural" y su implementación práctica, destacando las tensiones entre la integración forzada y el respeto a la diversidad cultural, se selecciona un periodo que data de 1990 - 2016 por representar un momento clave en la evolución de las políticas indigenistas marcado por cambios significativos en el panorama político y social del país, apesar de los esfuerzos institucionales y los discursos oficiales que promueven la salud intercultural, las políticas públicas en salud indígena en México durante el periodo antes mencionado, no han logrado superar las desigualdades históricas y la discriminación, si bien se ha creado instituciones y programas, estos han sido insuficientes y en muchos casos han perpetuado prácticas excluyentes, así también se critica la falta de recursos, la ineficiencia de la implementación y la insuficiente participación de las comunidades indígenas en la toma de decisiones, se resalta un cambio fundamental en el enfoque de las políticas, que priorice la participación real de las comunidades indígenas en la toma de des

ADOLESCENCIA Y RITOS DE TRANSICIÓN: UNA ARTÍCULACIÓN DEL PSICOANALISIS POSTFREUDIANO Y LACANIANO.

Dr. Sergio

Jiménez Ruiz

Adamari Vinalay

Erikson se centra en el análisis en la formación de la identidad del yo, considerando que esta es una construcción a lo largo de la vida, surgiendo como respuesta a los conflictos de cada etapa evolutiva, la crisis de identidad en la adolescencia es crucial, pero inicia en la infancia y continua en la adulterz, la formación de la identidad se basa en procesos de identificación, inicialmente con figuras parentales, y luego con otras figuras de autoridad y pares en la adolescencia, erickson enfatiza la importancia de la identificación en la construcción de la identidad, más que en los aspectos, pulsionales, así también analiza la delincuencia juvenil como una respuesta a la crisis de identidad, donde algunos adolescentes se identifican con figuras delincuenciales y adoptan temporalmente sus rasgos, la confirmación de esta identidad por parte de la sociedad, (padres, autoridades) puede llevar a la internalización de la identidad delincuencial, erickson introduce los conceptos de delincuencia tardía y moratoria psicosocial, para explicar como es en las sociedades modernas, la transición a la adulterz se prolonga debido a la falta de ritos de pasos claros, lo que puede llevar a la prolongación de la crisis de identidad, así también este destaca la importancia de los ritos de paso o transición en la constitución de la identidad adulta y en la promoción o dificultad del ingreso en la sociedad, tanto en la

OBSTINACIÓN TERAPÉUTICA

Dr. Sergio
Jiménez Ruiz

Adamari Vinalay

La Real Academia de Medicina de Cataluña (RAMC) en conjunto con los doctores Jordi Sans y Francesc Abel, nos menciona que nos urge reflexionar sobre la aplicación de tratamientos médicos que prolonguen la vida biológica pero empeoran la calidad de vida del paciente, causando sufrimiento innecesario, mientras que la eutanasia activa genera gran debate público, la disnasia, su opuesto, es un fenómeno mucho más frecuente y silencioso, se define como la persistencia injustificada en tratamientos que, lejos de beneficiar al paciente, aumenta su sufrimiento y prolongan una agonía innecesaria. La RAMC rechaza el término coloquial "encarnizamiento terapéutico" por su connotación de intencionariedad maliciosa, que no siempre refleja la realidad de la situación, las causas de la obstinación terapéutica son múltiples y complejas, se destaca el convencimiento acrítico de algunos médicos en la obligación de prolongar la vida a cualquier costo incluso a expensas de la calidad de vida; la priorización de los aspectos científicos de la enfermedad sobre el bienestar del paciente, la ignorancia o el desprecio del derecho del paciente a rechazar tratamientos y la angustia del médico ante el fracaso terapéutico además factores predisponentes, como las exigencias de los familiares por salvar la vida de cualquier precio, la falta de comunicación entre el equipo médico y la familia

ANTROPOLOGÍA DE LA MUERTE

Dr. Sergio
Jiménez Ruiz

Adamari Vinalay

Apesar de la superación del evolucionismo en la antropología las descripciones de Tylor y Frazer sobre la muerte, el morir y el cadáver como aspectos característicos de sociedades nómadas y civilizaciones premodernas, han sido corroboradas por estudios arqueológicos y etnológicos contemporáneos, esto no implica una validación total de su enfoque evolucionista, sino una reivindicación del valor de sus observaciones y la necesidades de contextualizar sus ideas dentro del panorama intelectual de su época, mansilla Agüero nos invita a apreciar la perspicacia de estos antropólogos de sillón; quienes, a pesar de sus limitaciones metodológicos, lograron identificar patrones culturales significativos relacionados con la muerte, se analiza conceptos como la transmutación de los muertos (totemismo y reencarnación), la muerte sedante (el abandono y la ingestión del cadáver), el culto de los muertos y la muerte itinerante (el viaje del alma al más allá). Mansilla Agüero no se limita a una simple descripción, sino que profundiza en el significado cultural de cada una de estas visiones, mostrando como reflejan las creencias, prácticas y estructuras sociales de las culturas estudiadas, la metodología empleada, el análisis de textos, se justifica como una aproximación válida para comprender las ideas centrales de estos autores y su impacto en la antropología posterior, se argumenta que, a pesar de sus limitaciones, estos autores sentaron

REFERENCIA

1. Navarro, R C., Sánchez, E. P. y Maya, A. P. (2017). Aproximación crítica a las políticas públicas en salud indígena, medicina tradicional e interculturalidad en México (1990-2016). *Salud Colectiva*, 13(3), 443.
2. Uribe Aramburo, N. (2011). Adolescencia y ritos de transición. Una articulación del psicoanálisis post freudiano y lacaniano. *Revista Colombiana de Ciencias Sociales*, 2 (2), págs. 192-209.
3. Sans Sabrafen, J. y Abel Fabre, F. (2005). *Obstinación Terapéutica*. Real Academia de Medicina de Cataluña.
4. Mansilla, Agüero M. A. (2008). Los albores de la Antropología de la Muerte en los escritos de Tylor y Frazer. *Revista Cultura y Religión*.